

HERALDO DE ZAMORA

DIARIO LIBERAL DE LA TARDE

Lunes 22 de Agosto de 1898.

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS FESTIVOS
Redacción y Administración: Teatro Principal.

Año III.—Núm. 499.

MALO Y COPIADO

El *nosce te ipsum*, proclamado por la prensa propia y extraña, contra nuestra nación, no en el sentido de análisis, sino en el de la más cruel y despiadada censura, amenaza dar el triste fruto de acabar con las escasas fuerzas que nos quedan, llevando el dasaliento á los cuatro puntos cardinales de la Península.

Dentro de poco va á costar mucho trabajo ser liberal y demócrata en nuestro país; pues todas aquellas acusaciones, reveladoras de una fe perdida, influyen sobre la opinión española y causan en ella estragos de difícil reparación.

De repente, sin justicia ni razón, ha surgido el convencimiento de que no somos ya nada ante el mundo, y se ríen de nosotros aun aquellos que hace pocos meses afirmaban que éramos la viril nación de siempre, pues habíamos organizado, casi en pocos días, la expedición militar más formidable que había cruzado el Océano. El éxito no coronó la obra, porque la artera conducta de un pueblo materialmente superior al nuestro, impidió que triunfaran el derecho y la justicia.

Y á partir de este momento, las flores se convirtieron en espinas, la admiración cedió el lugar al menosprecio.

El periódico más autorizado de Alemania, según despachos del día anterior, ha publicado ya una nota ofensiva en la que se consigna que aquel país desea ser amigo de nuestros enemigos; y ayer, otro telegrama dice que Francia, con ocasión de la próxima reunión en París de la comisión española americana, protesta de su amistad á los Estados Unidos y afirma que ésta en ningún tiempo ni debe ni puede ser puesta en duda.

La gloria que á tan poca costa han alcanzado los yanquis deslumbra hoy á los hombres y á los pueblos de espíritu menguado, constantes adoradores del éxito, quienes, posponiendo á éste aun la más elemental lógica, aparentan no fijarse en el vulgar raciocinio de que sin tan débil es España, poco mérito revela su vencimiento y poca fortaleza acusa en los Estados Unidos.

Semejante manera de entender los hechos y de interpretar las ideas es inadmisibles; pero si constituye una realidad diplomática, debe tenerse en cuenta, porque ha de regular la actitud de los Estados poderosos, y si es consecuencia natural de la vida y modo de ser de la humanidad presente, poco habrá que temer entonces del conflicto europeo, indicado y tal vez planteado en el Extremo Oriente.

No hay allí interés alguno que no esté defendido por naciones fuertes. Se amargarán, pero no pasarán de ahí.

Atenta la prensa extranjera á este problema, descarga sus golpes contra la España vencida, á manera del que conquistó ó quiere conquistar las simpatías de vencedor.

Esto es humano, como decimos ahora,

por decir algo é interesante. Pero lo que no lo es, ni mucho menos, justo es que la prensa española haga eco á la extranjera en este concierto de menosprecios, y los políticos, como el señor Silvela, tomen el pulso á la opinión para declararla muerta definitivamente.

En esta pésima atmósfera vivimos; se niegan las energías del pueblo español, y todo el mundo olvida que éste, rudamente castigado por desgracias innumerables y continuas, todo lo teme y de todo desconfía.

La confusión es grande, al extremo de que parece que todos tenemos cambiados los papeles en esta tragicomedia.

Mucha calma, frialdad y cordura son ya precisas para restablecer el criterio de verdad y encauzar la opinión en forma provechosa para el porvenir. Y ni esa calma, ni esa frialdad, ni esa cordura parece que reside en los hombres llamados á la obra de la rectificación necesaria.

Traducen sus ideas de lenguajes enemigos y extranjeros; proceden con parcialidad, á causa de su propio temor ó de su reconocida pequeñez. Luchan al fin por la existencia propia, no por la de la Patria, por cuya salud aparentan trabajar, cuando lo que hacen es agravar los males que ella padece con lamentaciones áridas y estériles, que además ni siquiera tienen el mérito de la originalidad; es decir, que son malas y copiadas.

Boceto.

XXI

Como el del blanco cisne es tu cabello, encantador tu rostro, tu pie breve, linda madeja de oro tu cabello, tu ebúrneo seno envidia de la nieve, eres gentil, modelo de hermosura como ensueño de amor, bella hechicera; te dió el sáncu su lánguida tristura te dió su gentileza la palmera. Guardan tus esmaltados labios rojos el aljofar pulido de tus dientes y son tus garzos y serenos ojos como la luz del cielo refulgentes, y ayudado quizás del dios Cupido Mercurio, que es el dios del comerciante, en blandísima cera ha convertido tu corazón de hierro ó de diamante.

J. Bugallo Sánchez.

Información política del día.

El gobierno ha recibido un telegrama del general Toral ampliando las explicaciones que ya había dado sobre la rendición de Santiago.

El general Toral dice que incluyó en la capitulación de Santiago á las tropas de Guantánamo, porque estas carecían de medios para sostenerse ni un día más.

Ese despacho pasará con los demás documentos relacionados con este asunto, al Consejo Supremo de la Guerra para que cuando llegue á Madrid el general Toral, un fiscal de aquel alto cuerpo co-

mience la instrucción de la correspondiente sumaria.

También resolvió el Consejo que el general Toral permanezca en Santiago de Cuba hasta la completa evacuación de la plaza.

**

El gobierno no designará los individuos que han de componer la comisión que ha de negociar en París el tratado de paz, mientras no conozca los nombres de las personas que con igual objeto ha de nombrar el gobierno norteamericano.

**

El gobierno se propone autorizar á la Compañía Trasatlántica para que flete cuantos buques crea necesarios para ayudar la repatriación, con tal que naveguen con bandera española.

Con esta medida se facilitará tanto la repatriación, que podrá hacerse en poco tiempo.

**

Algunos periódicos insisten en que la supuesta actitud del general Blanco, con motivo de la evacuación de la isla de Cuba, había sido objeto de acalorada discusión en Consejo de ministros. Según nuestros informes, nada de esto es exacto. Parece, por el contrario, que el digno capitán general de Cuba, acatando las órdenes del gobierno, continuará desempeñando su cargo mientras el gobierno considere necesarios sus servicios en aquella isla.

**

El señor Sagasta, por ser día festivo y no haber ningún asunto urgente, no ha despachado hoy con S. M. la Reina.

**

Se ha dicho que la persona que tiene más probabilidades para la presidencia de comisión que en París ha de ultimar las negociaciones de paz, es el señor Montero Ríos.

También se habla para formar parte de dicha comisión, de los señores Merry del Val y general Cerero.

**

Algunos periódicos dicen que el ministro de Hacienda prepara un proyecto para gravar la renta del papel del Estado.

La noticia es inexacta. También lo es la de que el señor Puigcerver piense salir para Mondariz.

**

El señor marqués de Comillas ha visitado ayer tarde al señor Sagasta, tratándose en esta conferencia, según hemos oído, de asuntos relacionados con la repatriación de nuestros soldados.

**

Ayer se ha hablado de una nueva partida en el Valle de Arán; pero el ministro de la Gobernación ha desmentido terminantemente el rumor.

**

Los ministros, en el Consejo de ayer, siguieron tratando de las cuestiones de actualidad.

Adios

Levamos anclas, sonó el cañonazo regimentario y viramos en dirección mar alta, volví la cabeza y no pude reprimir un movimiento de dolor, ¡por siempre me alejaba de allí! Recuerdos mil, rápidos, surcaban la mente; escenas de variadísimas transiciones se representaban en la imaginación haciendo más intenso el dolor, lágrimas abundantes de significado indescribible mojaron el curtido rostro, resbalando silenciosas y manchando las jarcias del monstruo, que impasible á tanto sentimiento, con veloz andar distanciaba á los que partían de los que quedaban.

Todos agitaban el pañuelo envolviendo el movimiento con encontrados pareceres, que alegres los unos, y desesperados los otros, en forma de confusa algarrabía, llegaban á Tierra demostrando cuanto de bueno y malo alberga el humano corazón; yo, ajeno á todo, solo veía que me alejaba, y que el corazón se encogía ante la estrechez de la fuerza opresora sentimental.

Allí llegué al amanecer de un nuevo día, un contraste alegre formaban los elementos todos; Natura bulliciosa, saludábamos dando la bienvenida; un sinnúmero de seres, todos desconocidos, gritaban ¡Viva España! y nuestros soldados y nosotros respondíamos: ¡Cuba española! Enérgicos acentos, que unisonos y potentes, llenaban el aire con gaditanas notas, sembraban los jolés! y aclamaciones entusiastas, al cubrir las calles la marcialidad corpórea de nuestros valientes españoles. Hijas del pueblo hospitalario regaban las cabezas de todos con profusión de flores, semejando al rozar, besos apasionados, ardientes y embriagadores, transmisores de entusiasmo y felicidad, creados al calor del sol Meridional. Todo vida y alegría, un momento oívidé la patria por crearme en tierra conocida, gocé mucho y recogí para unos días; así llegamos al sitio de descanso, y hasta allí nos acompañó el entusiasmo. Después... el recuerdo de esta bendita tierra, mis padres, la morada que abandoné, la playa, el mar y el barco, que me alejó; partiendo el alma en dos, una para acompañarme y otra para redear los abuelos y susurrarles el «sin novedad» despejando el rostro lleno de angustia y congoja, por la partida del ser querido, del amor de sus ensueños, del anhelo constante, de la única compañía en lo sagrado del hogar; estrecho abrazo y humedad en el rostro por contacto de otro rostro venerado, expresión de tristeza infinita, con mezcla de esperanza en Dios... Allí también el cañonazo, la multitud de adioses desesperados, confusos y llenos de ansiedad; el vertiginoso correr, el día que se alejaba y la tarde que moría, rodeando-

nos de tinieblas haciendo más abrumador nuestro tormento.

Alcé la frente, inclinada por el poder de los recuerdos y osé tornar á mirar otra vez; dos suspiros escaparon del pecho y fueron á mezclarse entre los murmullos de las olas al chocar contra la roca de la costa, vocablo inconsciente proferí, y con él dediqué último recuerdo á la que en breve tiempo me hizo padecer los más acerbos dolores, el separarme de mis padres y abandonar la patria querida, justa recompensa en alegría, al recibirme con muestras de júbilo, contribuyendo á aminorar padecimientos de larga campaña, rodeada de sinsabores y privaciones.

Conservando hasta el último momento la alegría que tantos males cura, y que esparcidos se encuentran en el bendito suelo, disputando á Natura la magia de su belleza, manchándola con lo impuro de pestilente fiebre, punto negro que nubla el despejado cielo y empañá los rayos que desprenden las pupilas de las hijas de esta tierra cubana, avisando al incauto con su fulgor, la proximidad del peligro.

Adios, dije una y mil veces, y creí no poder decir más, porque emoción intensa me privaba de expresión, y recuerdo de lo sucedido encojía el pecho hasta juntar las paredes que lo constituyen. ¡Qué catástrofe más horrorosa! ¡Qué abrumador desenlace y que hecho más vergonzante para consignarse en la historia!

¡Y es España quien suscribe!

...Salve, oh Dios de los ejércitos... cerrad mis ojos antes de llegar, y ocupe el cuerpo un lugar en este agua para que unido al de otros mártires, besen con las arenas la huella que imperceptible dejó Colón, y sirva de protesta constante á la usurpación y villanía con que un pueblo es arrancado del hogar de sus mayores... Salve patria querida... No llores, que la gloria es tuya, y grabada está con oro, la alba cabeza del descubridor ha esparcido sus hebras de plata, y hasta no recogerse, será tierra española, aunque en ella se ostente bandera extranjera.

Por la copia,
C. Luelmo Montalvo.

La salud de Su Santidad.

De Roma telegrafían que el estado del Papa tiene alarmadas á las personas que le rodean y da origen nuevamente á los cálculos más ó menos probables acerca del cardenal que le sucederá en la silla de San Pedro.

Entre los que parece que son los candidatos que cuentan hoy por hoy con más probabilidades figuran los cardenales Parocchi, Serafino Vannutelli y Di Pietro.

El primero es vicario de Su Santidad. Como erudición é inteligencia, ocupa uno de los primeros puestos en el Sagrado Colegio.

Sólo un defecto se acusa, de tener poco carácter y querer ser amigo de todos.

El cardenal Vannutelli es hombre de mucho tacto y habilidad, y se considera que sería un digno sucesor de León XIII,

sino fuera aún algo joven y no tuviese demasiados parientes.

Del cardenal Di Pietro puede decirse que es un santo.

Dícese que podría ser un Papa de transición después de un Pontífice eminentemente político como es León XIII.

Respecto al cardenal Di Prieto, existe una predicción ó leyenda.

Cuando no era más que seminarista, el obispo de Subiaco le encargó un día desempeñar una comisión cerca del obispado de Tívoli.

Este no pudo recibirle en el acto, y Di Pietro aprovechó los instantes de espera para ir á orar á la Catedral.

Al entrar en el templo arrojóse á sus pies un ermitaño diciéndole: «Permitidme besar la sandalia del Papa.» El joven seminarista quedó al punto atónito, y luego, creyendo que estaba en presencia de un loco, emprendió veloz carrera para librarse de él.

Cuando nombraron obispo á Di Pietro no faltó quien exclamase:

«¡Es que va á realizarse la predicción!»

Esta adquirió mayor arraigo al ser elegido cardenal aquel prelado, y hoy entre los católicos italianos se considera á Di Pietro como al futuro Pontífice.

Aparte de estas candidaturas, se considera posible también que la futura elección recaiga en alguno de los arzobispos italianos.

Los principales son el arzobispo de Milán, cardenal Ferrari; el de Venecia, cardenal Sarto; el de Nápoles, cardenal Prisco, ó el de Palermo, cardenal Celestia, que es ya de edad muy avanzada.

Conviene recordar que cuantos cardenales han sido designados otras veces para suceder á León XIII, han muerto, como Shiaffins, Zigliara, Monaco la Valletta y San Felice.

La función de anoche.

No sabemos á que hora empezó. Nos encontrábamos arrobados contemplando el hermoso conjunto que ofrecía una de las plateas de proscenio, en la que se había dado cita lo más hermoso de nuestras artesanas, cuando apareció en escena el amigo Petit....

personaje principal
de *El gran sueño de Juanito*,
un apropósito escrito
por don Rafael del Val,

y que agradó mucho al público, toda vez que hizo repetir el wals, el schotis y las *soleares* que cantaron las señoritas Pérez, Díez y Aparicio, respectivamente, así como el duo cantado por la señorita Pérez y el señor Petit.

Las demás señoritas y aficionados que tomaron parte, incluso el coro general, muy bien.

De *El efecto de una causa* y de *La casa de Judas* no nos ocuparemos por no hacer interminable esta revista, y porque ya el público de Zamora demostró al señor del Val, en las noches de estrenos, lo mucho en que aprecia las buenas cualidades que reúne escribiendo para la escena, en la que lo mismo sabe herir las

fibras del corazón que hacer desternillar de risa.

En la primera de dichas obras lució la señorita Pérez un preciosísimo traje de charra, y Manuela Barreña se nos presentó en la segunda hecha una chula de cuerpo entero....

haciendo exclamar: ¡Olé!
¡Viva la *mare* de usté!

El señor Soprani nos parece un hombre de mucha *talla* para ser simplemente un cura suelto, y esperamos que nuestros hombres políticos influirán para que le den la primera plaza de canónigo que quede vacante.

El Diablo Mundo, zarzuela en un acto de los hermanos del Val, con música de Haedo (hijo), fué, indudablemente, la función de la noche. Cuadros llenos de luz en los que se ve palpablemente la mano maestra de sus autores, situaciones cómicas, en las que el público no cesa de reír un sólo momento y una bonita trama acompañada de una música muy linda, no podía menos de agradar, y así lo demostraron los espectadores prodigando ruidosísimos aplausos á cuantos tomaron parte en el desempeño de la referida obra. La señorita Aparicio *se cantó y se bailó* con muchísima gracia, y los señores Junquera y Soprani desempeñaron muy bien sus difíciles papeles.

Esperamos que *El Diablo Mundo* se ha de repetir, y si se tiene más cuidado de ensayarlo como es debido, creemos que el público ha de comprender lo injusto que anoche estuvo al no hacer salir á escena á los señores del Val y Haedo, pues nunca como en esta obra han merecido tal distinción.

Nosotros les damos nuestra más cordial enhorabuena, como así mismo á cuantas señoritas, caballeros y niños tomaron parte en la referida zarzuela, no terminando esta revista sin dedicar un recuerdo á nuestro malogrado amigo Emilio del Val, muerto en la flor de sus años, y cuando tantos días de gloria le esperaban por su privilegiado talento.

J. Rosque de Valorio.

Insurrectos desengañados.

El Mercurio, de Valparaíso, periódico de Chile, publica una relación del joven Buonocore, que después de haber peleado en el campo de los insurrectos de Cuba con otros jóvenes chilenos, al declarar los Estados Unidos la guerra á España depusieron los armas y se volvieron á su patria.

En Junio del año pasado de 1897 llegaron á Nueva York Buonocore, Luis Ahumada del Canto y Carlos Dublé Almeida, todos procedentes de Chile. Se embarcaron para la costa de Pinar del Río en una expedición que conducía para los insurrectos medio millón de cartuchos, dinamita, fusiles Mauser y víveres.

El alijo lo hicieron con toda fortuna en presencia de dos barcos americanos que saludaron con ¡vivas! á los revolucionarios, y Buonocore regreso á Cayo Sal para acompañar á otra expedición de armas que debía desembarcar cerca de las playas de la Habana.

No menos afortunado en esta segunda

expedición que en la primera, adelantó hasta el ingenio de Bellavista, donde se incorporó á Nestor Aranguren.

Buonocore y Ahumada fueron nombrados capitanes de 1.^a y 2.^a compañía del regimiento insurreccional de la Habana, y Dublé Almeida subteniente.

Tuvieron varios encuentros con nuestras tropas, hasta que en Aguacate, el coronel Alfaro, al frente de una columna española, dióles una batida, cayendo prisioneros Buonocore, Ahumada y otro, chileno también, llamado Vaza.

Conducidos á la capital, doce días permanecieron encerrados en la fortaleza del Morro, siendo después conducidos á presencia del general Weyler.

Buonocore dice que el capitán general de la isla de Cuba les trató muy humanitariamente, les proveyó de ropas, pues habían llegado á la Habana casados, y concluyó por ponerlos á disposición del cónsul de Chile, señor Serpa Melgares, con el compromiso verbal de presentarse dos veces por semana en la capitania general.

Hace un paralelo entre la conducta de nuestros jefes militares en Cuba y los jefes de la insurrección, y declara que, cualquiera que sea la suerte de la guerra, él no olvidará nunca el alto precio á que compró los desengaños de su entusiasmo juvenil por una causa de «gente perdida» y la estimación que siempre conservará á los individuos del caballeroso ejército español á quienes tuvo el honor de conocer.

CURIOSIDADES

Túnel en proyecto.

Los diarios suizos publican interesantes datos respecto al proyectado túnel del Símpon.

Los trabajos consistirán en la construcción de un túnel de una sola vía, de 19.700 metros de largo, y eventualmente, de un segundo túnel paralelo al anterior, á 17 metros de distancia, con galerías transversales de comunicación.

El primer túnel y la galería de avance del segundo deberán estar terminados y dispuestos para el servicio público cinco años y medio después de inaugurarse los trabajos de perforación.

La empresa tendrá derecho á una prima de 5.000 francos diarios, en el caso de que haya terminado las obras antes del plazo fijado en el contrato, y por el contrario, estará obligada á pagar 5.000 francos de multa por cada día que transcurra desde dicho plazo.

El coste total del túnel de una sola vía, con su galería auxiliar, será de 59 millones de francos; el del segundo túnel será de 15 millones, á los cuales la Compañía añadirá 1.220.000 para el balastre, la vía y los gastos generales.

Las obras empezarán simultáneamente en los dos extremos del túnel, y la segunda galería deberá avanzar al mismo tiempo que el túnel.

Las máquinas perforadoras que se emplearán serán de un nuevo modelo con motor hidráulico, y avanzarán de dos á cinco metros diarios.

Progresos científicos.

He aquí, según *La Nature*, los más notables que se han realizado desde la Exposición universal de 1889.

- 1.º La bicicleta, de que solo se tenían rudimentos en aquella época.
- 2.º El automóvil de petróleo ó eléctrico, de porvenir quizás aún mayor que el de la bicicleta.
- 3.º Los ferrocarriles eléctricos que entonces no existían.
- 4.º Las corrientes palifásicas, de tanta importancia en la extensión y distribución de las fuerzas motrices naturales.
- 5.º La turbina Laval, dispositivo nuevo para la utilización mecánica del vapor a la alta presión.
- 6.º El motor de combustión interior, del Diesel, método el más económico que se conoce para la transformación del calor en el trabajo.
- 7.º El caluro de calcio, generador de gas acetileno, que es el agente de la iluminación del porvenir.
- 8.º El cinematógrafo que tanto nos ha maravillado
- 9.º Los rayos Roetgen, que han introducido una revolución en el arte de curar.
10. El aire líquido industrial, ya práctico, merced á los trabajos de monsieur Linde.
11. La fotografía de los colores, muy adelantada.
12. La telegrafía sin alambres, llena de esperanzas.
13. La luz fría, obtenida por luminiscencia de gases enrarecidos, atravesados por efluvios eléctricos.
14. Las corrientes de alta frecuencia, de la que tanto partido han sacado Mr. Tesla y el doctor d'Arsonval.

CARTERA DE NOTICIAS

Parece que el señor ministro de Fomento aprueba el dictamen del Consejo de Instrucción pública sobre el ascenso de los auxiliares de Universidades é Institutos en el sentido de que tendrán derecho á concursar aquellos que cuenten ocho años de buenos servicios y tengan obra declarada de mérito ú oposiciones aprobadas.

La dirección general de Establecimientos Penales anuncia al público la licitación que tendrá lugar en aquel Centro directivo el día 20 de Septiembre próximo, para adquirir en pública subasta 3.300 trajes de paño pardo con doble pantalón, para los confinados en los presidios del reino.

Participan por telégrafo de Washington que los indígenas de Puerto Rico, saquean é incendian cuantos poblados pueden.

Los españoles y los yanquis han acordado adoptar medidas extremas para castigar estos actos de barbarie.

La *Gaceta* de Manila ha publicado una disposición, prohibiendo á los vecinos que salgan de la ciudad murada.

En todas las administraciones de Correos de España ha aumentado considerablemente la circulación de las tarjetas postales á causa del aumento del sello de guerra.

Hasta el día 3 del próximo Octubre tienen tiempo de presentar sus solicitudes los aspirantes á las plazas de médicos alumnos de la Academia de Sanidad Militar.

Los ejercicios de oposición tendrá lugar en Madrid y darán comienzo el día 5 de Octubre.

El señor Sagasta ha dispuesto que los donativos de la suscripción nacional se inviertan en varias atenciones de guerra. Solo se dedicarán al fomento de la Armada aquellos donativos dados exclusivamente para dicho objeto.

El vapor *Covadonga*, que ayer ha salido de Santiago conduciendo la tercera expedición, vienen, entre jefes y oficiales 109, y 2.148 individuos de tropa, de los cuales trescientos y pico son enfermos pertenecientes á distintos cuerpos.

El núcleo principal de la fuerza que regresa lo componen los batallones de Asia y Covadonga.

De la Habana ha salido también para la Península el vapor *María Cristina* conduciendo el correo, pasaje particular y unos 500 enfermos de tropa.

Los marinos españoles se hallan irritadísimos contra las informaciones que varios periódicos han publicado referente á que Díaz Moreu había pedido su libertad para hablar en las Cortes en favor de los yanquis.

No creen los marineros que sean exactas dichas manifestaciones, maxime cuando los yanquis no han cesado de propagar calumnias en contra de España.

Oficialmente se ha confirmado que los comisarios nombrados por el Gobierno norteamericano para Cuba y Puerto Rico, son los siguientes:

De Cuba.—Mayor general Wade, contraalmirante Sampson, mayor general Butler.

De Puerto Rico.—Mayor general Brooka, almirante Scheley, brigadier Gordon.

En la importante villa de Medina del Campo se preparan fiestas para los días primero al ocho de Septiembre próximo.

Parece que se celebrarán fuegos artificiales, corridas de novillos bailes en los casinos, carreras de caballos, ferial de ganados, juegos de pelota y distribución de limosnas para los pobres.

En Reinosa, aprovechando los sitios que haya con arbolado, agua abundante y buenas condiciones higiénicas acamparán dos mil hombres de los repatriados de Cuba.

Se dice que el gobierno, además de los edificios públicos, pedirá á los americanos poder retirar de Cuba los cañones, fuertes, armas, municiones, etc., del ejército.

Todos los buques que prestan servicio y los que estén inútiles.

Los restos de los buques que puedan salvarse También pedirá el dique flotante de la Habana, el carbón de los depósitos y los restos de Cristóbal Colón.

Por Real Orden se ha resultado considerar á la Compañía de Jesús en España como habilitada para la enseñanza, y declarar á los individuos de la misma comprendidos en el artículo 4.º del Real Decreto de 24 de Noviembre de 1892, que dispensa del título para formar parte de los tribunales de examen de sus alumnos á los individuos de las corporaciones habilitadas para la enseñanza.

Hoy ha zarpado de Cadiz la escuadra española, compuesta de los acorazados *Pelayo* y *Carlos V*, los cruceros *Vitoria* y *Alfonso XIII*, y los torpederos *Audaz* y *Proserpina*.

Por el Gobierno civil, se ha autorizado á don Francisco Alonso, para que pueda utilizar los carruajes números 1, 5 y 6, para la conducción de viajeros y servicio público.

MOVIMIENTO DE POBLACION

Nacimientos.

Petra Enrique Pérez.

Defunciones.

Lucio López y López.

¿Quiere V. ser fotógrafo?

En la Administración de este diario informarán á V. de la venta de dos magníficas cámaras con sus correspondientes accesorios, productos químicos y un número de útiles necesarios para montar á la orden del día un buen gabinete fotográfico.

Por el Gobierno civil de esta provincia, ha sido nombrado perito para el reconocimiento de los carruajes destinados al servicio público y conducción de viajeros, nuestro querido amigo don Bernardo R. Rollán.

ARRIENDO

Dehesa del Paramillo.

Los que deseen arrendar la Dehesa del Paramillo, situada en el pueblo de San Vicente del Barco, en esta provincia, pueden dirigirse á don Saturnino Santos, gobernador civil de Salamanca, ó al montaraz de la Dehesa don Tomás Vicente que vive en la finca.

Se halla vacante la plaza de médico titular del pueblo de San Miguel de la Rivera con la dotación de 400 pesetas.

El día 28 del actual, festividad de San Agustín, se verificará en la vecina ciudad de Toro, una corrida de toros en la que tomarán parte los diestros *Lagarrijillo* y *Bebe chico*.

Se venden varias máquinas de coser en primera usa á mitad de precio y á experimentar, sistema Singer modernas. Calle del Riego, Rafael Crespo.—Carpintería.

En la noche del día 15 del actual fué agredido en la vía pública y con arma blanca el vecino del pueblo de Uña de Quintana Tomás Mayor Cabezón.

Su agresor José Antón López, vecino del citado pueblo, le infirió dos puñaladas en el pecho, traspasándole una de ellas el corazón, produciéndole instantáneamente la muerte.

El criminal se dió á la fuga, siendo detenido por la guardia civil en el pueblo de Calzada de Tera, poniéndolo á disposición de la justicia.

Hoy han dado comienzo las obras de demolición y reparación de la torre de la iglesia de San Juan de Puerta Nueva.

El ayuntamiento practicará primeramente las que afectan al campanil del reloj y chapitel donde se alza la simbólica y férrea figura de Pero Mato, á quien se hará descender por fuerza al nivel en que andamos el resto de los mortales, y sin que por el presente sea conocido el destino que le está reservado después del descenso.

¡Ni á nuestro Canciller de hierro dejan en paz estos incomparables ediles del siglo XIX!

AUDIENCIA

Señalamiento para mañana.

Juzgado de Fuentesauco.—Delito, lesiones.—Procesado, Bernardo Servillo Lamas.—Ponente, señor Argüelles.—Acusación, señor Fiscal.—Abogado, señor Rua.—Procurador, señor Calvo Morales.—Testigos, 9.

Juzgado de Alcañices.—Delito, Hurto.—Procesado, Tomás Mielgo Lucas y otros.—Ponente, señor Presidente.—Acusación, señor T. Fiscal.—Abogado, señor Nuñez.—Procurador, señor Heras.—Testigos 6.

Señor Alcalde:

Los absorb-deros, mejor dicho, ventiladores del alcantarillado de la calle de Santa Clara, sitos entrente de la del Estudio (hoy de Benavente), obligan á los vecinos á vivir en reclusión perpetua bajo pena si abren los balcones, de morir astixiados por los gases morbosos que aqueilos despiden.

De iguales *beneficios disfrutan* los transeuntes.

Nosotros, creemos que aparte del poco favor que hace á la corporación tanta... basura, los vecinos tienen derecho á ser atendidos en quejas como las que nos ocupa ya que pagan más de lo suficiente para estar bien servidos.

Esto, no obstante, V. con mayor etcétera.....

Venta.

Se hace en pública y extrajudicial subasta de una heredad de tierras en Moreruela de los Infanzones, un prado; una cortina en Peñausende y de una casa en esta ciudad en la plaza del Salvador, número 8, de la pertenencia de D. Juan Ramos, hoy de sus hederos.

La subasta tendrá lugar el día 28 del presente mes, á las doce de su mañana, en la Notaria de don Toribio Jimeno Baylón, bajo las condiciones que en la misma están de manifiesto.

Varias personas nos ruegan preguntemos al señor Zorrilla, alcalde de Zamora, si las ordenanzas municipales han sido derogadas.

Origina esta pregunta, la extrañeza de que se consienta esté convertida la ciudad en un criadero de ganado de cerda.

Quedan complacidos los sorprendidos, pero cosa es esa, á nuestro juicio, imposible de evitar.

Lo extraordinario sería en Zamora, aun vigentes las ordenanzas, que no se criasen cerdos.

ULTIMA HORA

De nuestro corresponsal especial.

Madrid 22 (12) mañana.

De Manila.

Ha quedado restablecida la comunicación con Manila.

El general Jáudenes, segundo cabo de la capitania general de Filipinas, telegrafió hoy al gobierno comunicándole varias noticias sin importancia.

Causa extrañeza que siendo ese telegrama el primero que recibe el gobierno del general Jáudenes, no se diga en él nada que se relacione con la capitulación de Manila y causas á que obedeció.

Madrid 22 (1 t.)

"El Isla de Panay,"

El general Blanco telegrafia al Gobierno diciendo que ha salido del puerto de la Habana con dirección á la península el vapor *Isla de Panay*.

Entre los pasajeros, se cuenta el general Ordoñez.

Madrid 22 (1,15 t.)

Tropas que regresan.

Ha salido de la Habana el vapor *Villaverde* conduciendo crecido número de soldados que regresan á la península.

Sánchez Ortiz.

GRAN PORT-FOLIO DE FOTOGRAFÍAS DE ZAMORA Y SU PROVINCIA

Está en preparación por la casa editorial del Heraldo.

Se compondrá de CIENTO fotograbados de gran tamaño, y para su adquisición se ofrecerán ventajas á los suscriptores de este diario.

Oportunamente daremos á conocer las condiciones generales y particulares de venta de esta importante publicación, pudiendo hoy sólo adelantar á nuestros lectores la idea de que su editor se propone que su coste no exceda de CINCO pesetas para los abonados del HERALDO, y bajo esta base se admiten desde luego encargos y pedidos en la Administración de este periódico.

PAPELES PINTADOS DE

ESPERATO ROBLEDO
PLAZA DEL FRESCO
ZAMORA

El dueño de este establecimiento, ofrece á su clientela y al público en general una numerosa y bonita colección en papeles pintados de mas de 5.000 dibujos desde el increíble precio de 23 céntimos la pieza hasta 25 y 30 pesetas.

En yeso, Cal hidráulica, Cemento, Baldosín, Teja plana, azulejos y Caña para techos, ya sabe el público cuenta siempre en este establecimiento con una buena existencia y sus calidades son inmejorables.

NO CONFUNDIRSE

Esperato Robledo, Plaza del Fresco.—ZAMORA

LA IMPERIAL
Gran Zapatería de JOSE PUENTES,
Viriato, 8, Zamora.

En este establecimiento encontrará el público un inmenso y variado surtido en calzados con las últimas novedades y se garantiza este, siempre que su resultado dependa de la mala confección ó malos materiales, reformándole gratis cuando no haya tenido el suficiente tiempo para su destrucción.

Se compone y hace á la medida con toda perfección en toda clase de novedad, á las 24 horas á precios económicos.

VIRIATO, 8, ZAMORA

SE HACEN toda clase de composturas garantizadas por un año.



RELOJERIA SUIZA

DEL

SEÑOR PIEDRA

Mucho llaman la atención las sabonetas que tiene á la venta por su elegancia y economía. Especial surtido en relojería procedente de las mejores fábricas.

NUM. 9, Plaza Diego de Deza, NUM. 9.

ZAMORA

HAY á la venta relojes de pared y cuadro desde 20 pesetas.

LOS ANGIANOS, LOS MISEROS,

LOS OISENTERICOS, cuya vida se extingue sin un remedio verdaderamente heroico que corte su diarrea mortal casi siempre.

LAS EMBARAZADAS, cuyos vómitos hacen peligrar su vida y la de sus hijos, al par de padecer en forma desesperante,

LOS NIÑOS en la dentición y destete; los que padecen **CATARROS Y ÚLCERAS DE EL ESTÓMAGO** y en general todas las que padecen

VÓMITOS Y DIARREAS, CÓLERA, TIFUS ó cualquier indisposición del tubo digestivo, así como

AFECCIONES HUMEDAS DE LA PIEL, se **CURAN PRONTO Y BIEN CON LOS**

SALICILATOS de BISMUTO y CERIO de VIVAS PÉREZ

Preparados si dudais á verdaderas eminencias médicas de todas partes que las recomiendan como medicamento inimitable.

Pídanse en todo el mundo en las principales Farmacias y Droguerías **COMPRADORES DE BISMUTO Y CERIO DE VIVAS PÉREZ**

María Fernández Gallego,
Peinadora de Valladolid.

Peinados de todas clases, última novedad.

Calle del Horno de San Torcuato, núm. 13,
Zamora.

Importantisimo.

La Administración de este diario ha establecido una nueva y económica tarifa de precios en los anuncios.

IMPORTANTISIMO
¿Queréis alcanzar pronto y honradamente fortuna y crédito?
Adquirir **EL TALISMAN**, que se remite por correo, enviando dos pesetas en sellos de correos de á 15 céntimos de peseta ó letra de fácil cobro á **D. J. B. CLARA.**
Calle de la Universidad, 35 y 37.
BARCELONA

Los grandes remedios

del Dr. Audet.

Píldoras antisépticas.—Cura la tisis pulmonar y los catarros crónicos del pecho. Calman la tos, quitan la fatiga, modifican la expectoración y abren el apetito.—10 pesetas caja.

Antinervioso Howard.—Tónico de sistema nervioso Cura los vértigos, mareos, insomnios, histerismo, hipocondrio, neurastenia, toda debilidad, falta de memoria y resolución.—4 pesetas.

Para curar el estómago.—El «Estomacal Maître» cura las dispepsias ácidas. El «Estomacal Robín» las dispepsias por falta de jugos gástricos.—4 y 3 pesetas.

Para curar el oído.—El «Aceite Neubert» cura las dolencias leves del oído, desoltruye el conducto disolviendo el cerumen y hace más sensible el oído á las vibraciones de la voz.—4 pesetas.

Para curar el reumatismo.—Contra el dolor que caracteriza el ataque de reuma ó gota, «Píldoras

Antirreumáticas Audet», que quitan el dolor en breves horas. Para curar la distesia reumática tómese «Antirreumático Reysser.—10 y 4 pesetas.

Venéreo y sífilis.—Contra la blenorragia (gota militar, etc.) tómese el «Antiblenorrágico Ivel.» Contra la sífilis el «Antisifilítico Cowper.—4 pesetas.

Hidrocarburos del Dr. Audet.—Con aspirar solamente sus aremas se curan los resfriados y catarros leves, el dengue y la fetidez de aliento.—2 pesetas frasco.

Herpes.—Todas sus manifestaciones se curan con el «Antiherpético Giever.—4 pesetas.

Impotencia.—El «Fluido Vital, Gotas Viriles, Glóbulos Vitales y Perlas del Serrallo (5, 6, 25 y 40 pesetas), constituyen el grupo de los grandes remedios para robustecer las partes genitales debilitada por abusos ó vejez. Está dispendiosamente comprobadas su eficacia por el éxito constante de muchos años.

De venta y prospectos en Zamora, Hijos de V. García; Alcañices, B. Huidobro; Benavente, F. Arias; Puebla Sanabria, R. Prieto y buenas boticas de la provincia.

L' UNION
Compañía anónima de Seguros contra incendios. Fundada en 1828.

Establecida en París, 15, Rue de la Banque. Reconocida en España por R. al Orden y sometida á su Legislación.

Garantías de la Compañía en 31 de Diciembre de 1896.
Capital social Francos. 10.000.000
Reservas id. 10.135.000
Primas á recibir id. 76.718.906

Total de Garantías Francos. 36.718.906
Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1896.
Francos. 15.886.763.085
Sinistros pagados desde el origen de la Compañía Francos. 211.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor del gas acetyleno, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta y un años de antigüedad de esta Compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público. Sub-Director Apoderado en Zamora, D. Santiago Zarzosa, Plaza Mayor núm. 16